



Juntas Intermunicipales de Medio Ambiente: instrumentos de gobernanza colaborativa para la sostenibilidad

Autoras

Luz Priscila Reyes Hernández, PCS IIES- Universidad Nacional Autónoma de México, preyes@cieco.unam.mx
Bárbara Ayala Orozco Ayala Orozco, IIES- Universidad Nacional Autónoma de México, bayala@cieco.unam.mx
Jovanka Spiric, CIGA - Universidad Nacional Autónoma de México, jspiric@ciga.unam.mx
Carla Galán Guevara, ENES - Universidad Nacional Autónoma de México, carla_galan@enesmorelia.unam.mx

Palabras clave

Gobernanza colaborativa ambiental, intermunicipalidad, sistema socioecológico.

Resumen

Los modelos jerárquicos de gobernanza han sido insuficientes para abordar los problemas socioambientales del territorio y evitar la degradación de los ecosistemas. Esto se debe al conocimiento parcial de la complejidad ambiental inscrito en la política ambiental, a la distribución desigual de poder, a la falta de coordinación entre los distintos sectores y actores sociales, así como a la poca transversalidad, transparencia y equidad de sus procesos. Aunado a ello, las dependencias ambientales requieren mayor capacidad y recursos para lograr la presencia territorial necesaria para cumplir sus funciones, así como las capacidades humanas y operativas para lograr un acompañamiento constante a escala local, que permita el tránsito hacia el desarrollo sostenible del país. Los gobiernos locales tienen vastas responsabilidades, sin embargo, sus presupuestos son limitados, no cuentan con suficiente información, apoyo jurídico e institucional. Lo anterior genera dificultades para deliberar de manera colaborativa, construir acuerdos y desarrollar iniciativas. Por estas razones, es de suma importancia proponer y evaluar nuevos modelos de gobernanza ambiental colaborativa. Este trabajo busca generar información que contribuya al fortalecimiento de las Juntas Intermunicipales de Medio Ambiente en México (JIMAs), mediante un análisis de los procesos de gobernanza colaborativa que caracterizan a esta innovación democrática. Las JIMAs tienen como principal objetivo impulsar el desarrollo sostenible mediante el modelo de gobernanza colaborativa regional, con enfoque de manejo integral del territorio y conservación de la naturaleza. Este modelo busca fortalecer a la sociedad civil aumentando su capacidad y eficacia directiva, mediante una articulación vertical y horizontal entre actores y órdenes de gobierno, con la finalidad de lograr una adecuación de las políticas públicas desde lo local, y así generar un mecanismo de gobernanza ambiental efectivo. Este trabajo se enfoca en caracterizar los elementos que conforman la motivación compartida dentro del modelo de gobernanza colaborativa. La confianza es el elemento central de la motivación compartida, la cual ayuda a generar comprensión mutua que a su vez genera legitimidad interna y compromiso, siendo un factor importante para la efectividad de la dinámica colaborativa. Con base en esto, se examina el grado de motivación compartida presente en las JIMAs de estudio y el papel de sus elementos en el desarrollo, implementación y efectividad de los productos y resultados generados, con el fin de identificar barreras y oportunidades para su fortalecimiento y efectividad, de esta manera transitar hacia el desarrollo sostenible de las regiones donde se encuentran.